

Zeitschrift: Appenzellische Jahrbücher
Herausgeber: Appenzellische Gemeinnützige Gesellschaft
Band: 48 (1921)

Vereinsnachrichten: berichte über Institutionen, die dem Patronat der Appenzell. Gemeinnütz. Gesellschaft unterstellt sind

Autor: [s.n.]

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

C. Berichte über Institutionen, die dem Patronat der Appenzell. Gemeinnütz. Gesellschaft unterstellt sind.

I. Die Rettungsanstalt Wiesen in Herisau.

Die Anstalt steht seit 1872 unter dem Patronat der Gemeinnützigen Gesellschaft, erfreut sich seit Jahren der finanziellen Unterstützung durch den Staat und unserer Gesellschaft und einer guten Leitung durch das Anstaltskomite und das Erzieher-Personal. Der mit der Anstalt verbundene Landwirtschaftsbetrieb ist für die Leitung und die Zöglinge ein Segen. „Diese natürlichste aller Beschäftigungen veraltet nie; sie ist und bleibt ein Segen für unser Haus, nicht nur in materieller, sondern vorab in erzieherischer Hinsicht. An Arbeit fehlt es nie“. Die Zöglinge sind in dieser Anstalt gut aufgehoben. Die Anstaltsleitung ist bemüht, sie nach allen Richtungen zu fördern und zu tüchtigen Leuten heranzuziehen. Der Anstaltsbetrieb ist, Dank recht ökonomischer Verwaltung und Dank der Sympathien, welcher die Anstalt durch Testate fortgesetzt teilhaftig wird, ein durchaus gesicherter.

In seiner Sitzung vom 3. Dez. 1920 hat das Wiesen-Komite den Beschluss gefasst, es sei der Name „Rettungsanstalt“ abzuändern in „Erziehungsanstalt“. Wir werden daher inskünftig nicht mehr von der Rettungsanstalt Wiesen, sondern von der Erziehungsanstalt Wiesen berichten.

2. Die Lebensversicherungsgesellschaft „Patria“ vormals Schweiz. Sterbe- und Alterskasse.

Der Abgeordnete der Appenzellischen Gemeinnützigen Gesellschaft im Verwaltungsrat dieser Lebensversicherungsanstalt Herr Dr. Otto Tobler, Obergerichtsschreiber in Trogen, erstattet uns sub. 8. Juli 1921 folgenden Bericht: Während das Jahr 1919 der Anstalt den grössten Zuwachs seit ihrem

Bestehen brachte, hat der Zugang an neuen Versicherungen im Jahre 1920 wieder merklich nachgelassen, was mit den ungünstigen Erwerbsverhältnissen in verschiedenen Gegenden unseres Landes zusammenhängt. Dieser Umstand brachte auch einen grössern Abgang durch Rückkauf und Verzicht, weil der mangelnde Verdienst manche Versicherte zur Auflösung ihrer Versicherung zwang.

Der niedrige Tiefstand der Kurse der festverzinslichen Anlagewerte hat zu grossen Abschreibungen am Wertschriftenbestande der Anstalt geführt. Die Kapitalanlagen in fremder Valuta betragen heute nur noch 0,26 % der Gesamtaktiven von 37,507,585 Fr.

An Kapitalversicherungen haben die Jahre:
1918 eine Zunahme von 3241 Polizen mit 15,839,151 Fr.
1919 eine Zunahme von 2123 Polizen mit 12,013,306 Fr. gebracht, so dass der Versicherungsbestand am 31. Dez. 1920 betrug:

41,905 Polizen für 122,373,562 Fr.

Die Filiale Appenzell hatte im Jahre 1919 einen Zuwachs von 16 Polizen mit 148,364 Fr., im Jahre 1920 einen solchen von 69 Polizen mit 287,189 Fr. — Das Jahr 1919 brachte der Anstalt einen Einnahmenüberschuss von 914,595 Fr. 08 Rp., das Jahr 1920 einen solchen von 823,272 Fr. 35 Rp., welche Summen ohne Abzug dem Gewinnfonds der Versicherten zugewiesen worden sind.

Die Leitung der Anstalt, welche im Sommer 1920 ein neues Verwaltungsgebäude (Rittergasse 35, Basel) mit geräumigen und erweiterungsfähigen Verwaltungslokalitäten bezogen hat, ist in besten Händen. Die „Patria“ verdient als gemeinnütziges, solides Institut auch unsere stetige wohlwollende Förderung.
